

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año III

Núm. 559

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Para trimestre. . . . . 3'00  
Estranjero, id. . . . . 4'50

Lunes 3 de Noviembre de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.  
ADM. NISTRA: Librería Voltes, Angel 7.  
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## DE RE LITERARIA

### POR LA CLASE

¿Qué enjambre es este de copleros (1) y charlatanes que inunda nuestra península? (2) ¿Qué enjambre pestilencial que por todas partes se derrama y ondea? ¿Y en donde están aquellos pocos que de erian oponer sus doctas obras al torrente desatado de tanto papel ridículo que dietó la envidia, la demencia o el interés abatido y sordido?

«Derrota de los pedantes». — Moratin.

Gran desgracia la del periodista que, por exigencias del oficio, ha de echarse diariamente a la cara veinte y cinco, treinta o más periódicos y atiborrarse el alma de prosa vil, casi siempre vil, descontando raras y honrosas excepciones, y lo que es peor y más duro, hartarse, hasta no poder más, de versos infames desgachados, cojos unos y empedrados de rípiostros y por regla general impoéticos, partos de espíritus enfermos y de escritorzuelos incipientes e insipientes que dan de mano al escoplo, al tirapié o al azadón y por una quivocación lamentabilísima enristran la pluma o la lira según los casos.

Es una maldición del diablo el oficio este de periodista medio decente y pasadero, por eso mismo, porque hay que emparejar y acompañarse con tanto tanto de capirote, con tanto escritor de secano y con tanto jayl poeta chirle y vacío de cacumen e inspiración.

Es lo que decía un gran maestro mio, hombre sabio de verdad, elocuentsimo orador y profundo conocedor de toda suerte de humanas y divinas disciplinas: «Ser periodistal Quita allá, eso a cualquiera se le alcanza. Para cualquier género de arte u oficio, para ejercer una profesión, sea la que se quiera, son necesarias e indispensables conocimientos previos, un título que acredite suficiencia, sentimiento de la propia dignidad y un nombre respetable que perder; para encaramarse en las columnas de un periódico, nada, osadía y desvergüenza, si acaso, con todos los atrevimientos peculiares de la ignorancia y de la pedantería.

Así sale ello, así se nutren las filas del periodismo de desahucios universitarios, de estudiantes cabaceados en todas las facultades, de píapleitos que ni siquiera para picar irven, de otros que naufragaron en Procedimientos y colgaron a toga, de maestrillos sin plaza y tutti cuando dan las espaldas al estudio y no les queda la suficiente vergüenza para arrojarla de cabeza al mar o para aborrase, como Julias, del primer árbol que les venga a mano.

Con estos antecedentes, y otros

muchos que a este propósito sería fácil aducir, se comprende perfectamente la facilidad con que brotan por docenas los *periodistas*, ni más ni menos que los hongos; se explica que sea mayor cada día el número de los *infinitos* que se lanzan a la palestra, sin previo aviso, y se meten a publicistas como pudieran metirse en un charco; se explica que aquí entre nosotros, no hay que ir más lejos, aparezca con cada nuevo sol una nueva lumbrera a *escribarnos de omni re scibili*.

Pero ¿no les ven ustedes? Los tenemos ahí cerca, pegados a los zancajos como quien dice, cundiendo por la ciudad como enjambre pestilencial que diría Moratin.

¿Qué pecado ha cometido Tortosa para que tales verrugones e salgan a la cara y haga tan detestable figura en la república de las letras? ¿No habrá un valiente que la emprenda a zurriagazos con tanto mastuerzo literario de ruin catadura y con tanto follón entremetido y maleante?

Nos parece que es llegada la hora de repartir palmetazos y de mandar a freir espárragos a aquellos a quienes Dios no ha llamado para formar en el cortejo de Minerva y de Apolo.

Afortunadamente hay sobrados terrenos incultos en nuestra comarca que están pidiendo a gritos brazos para desuajar maieza inmensos eriales que, bien capitalizados y roturados, se trocarían en campos fecundos para la cría del naranjo o la producción del arroz, hay aquí abundantisimos elementos, primas materias para el desarrollo de nuevas industrias, que están esperando *la mano de nieve* que venga a arrancarlos de la inercia para convertirlos en fuerza, en luz, en estampados, en productos químicos, en máquinas de producción y de transporte y en otros cien medios de progreso y de civilización.

Progreso y civilización hé dicho, y no en vano seguramente; porque es de notar que los más insignes iliteratos y analfabetos, como ahora se dice bárbaramente, su len soltarse siempre por ahí, cual si fuera condición indispensable y obliga a el escribir en gringo y razonar en botarat para hablar de progreso y de civilización.

Lo cierto es que por estas tierras que el Ebro baña y fertiliza, las mayores barbaridades periodísticas, las más atroces crímenes literarios se han cometido por la gente de gustos y aficiones progresistas. Lo cual, si se quiere, tiene explicación racional fundada en las leyes y condiciones de atavismo y prigenie por que se ha regido la mesnada progresista que sea dicho de paso y para que otro no pierda, ha sido siempre la fracción más estúpida e infeliz dentro del liberalismo español.

Quien no recuerda en Tortosa los *moscos* y los *cuervos alados* y los *ce rebros maniatados* y las mil y una barbaridades de aquel Luisillo que tiempo atrás hizo las delicias de nuestro público.

Pues la raza no lleva trazas de acabar, y como la mala semilla sigue cundiendo y desparramándose por todas partes a despecho del sentido común, de la gramática, de la literatura y del buen gusto.

Será cosa de pedir a los poderes públicos alguna ley protectora de la literatura periodística, porque al paso que vamos se va a reproducir aquí la descomunada batalla que el gran Moratin ha hecho célebre en la *Derrota de los pedantes*.

Así como hay un cuerpo benemérito, la guardia civil, destinado para la garantía de los ciudadanos honrados y para perseguir a bandidos y granujas, no estaría de más la creación de un cuerpo de policía literaria para dar caza y hostigar a los salteadores periodísticos, criminales que, a falta de navaja maiejan la pluma tan desastroso e infamemente como es de ver en tanto periódicocho insulso como anda por aquí sin trabas y sin frenos.

Criminales literarios son los que despanzuran el lenguaje, hacen mangas y capirotos de la gramática, ponen verde a Cervantes y hacen gemir de verdad las prensas a fuerza de torturas y tropicones.

A falta de leyes sabias y previstas, que nos libren de la faramalla periodística que padecemos, será preciso de momento tomarnos la justicia por nuestras propias manos, y a prevención advertimos a los cuatro tentos que disparatan periodísticamente por estos contornos que a la hora menos pensada les vamos a entregar al brazo secular de nuestro *Barquero* en quien hallarán, si no escriben, como Dios manda, la horma de su zapato. Advertidos.

FLORITE

Tortosa 2 noviembre.

## Mensaje notable

Es digno de leerse el mensaje que, firmado por millares de nombres, han dirigido las señoras católicas inglesas al Comité Central de la Asociación de señoras católicas de Francia. Y es digno de leerse el indicado documento, más lo es de imitación el modo enérgico con que las damas inglesas hacen pública profesión de fe y condenan la infamia con que el Gobierno sectario de la República vecina.

Dice así el mensaje:

«Nosotras, mujeres inglesas que comulgamos en una misma fe, unimos nuestra protesta a la de las heroicas hijas de Francia, que luchan hoy por sus altares y por la religión de su hogar. Nuestros corazones laten de indignación y nuestros rostros enrojecen de vergüenza al contemplar las vergonzosas escenas desarrolladas en esa hermosa tierra de Francia, tan grande y tan católica en tiempos pasados.

«Condenamos esa injusta persecución contra virtuosísimas religiosas que consagran su vida al servicio de los más pobres entre los pobres; reprobamos y estigmatizamos como criminales y cobardes (*villains and cowards*) a los hombres que, despreciando la justicia y la libertad, oprimen a la Iglesia de Dios y a los pobres de Dios y atacan a mujeres y niños indefensos.»

## Erudimini

En la *Revista Popular* leemos la siguiente carta de Guatemala:

«San Salvador, Julio, 17, 1902.— Señor presbítero D. Martín Vilademat. — Muy apreciado amigo: Recibí aquí su carta de 31 de Mayo, y he tenido mucho gusto de saber de V. Dios le conserve en su santa gracia muchos años.

«Amigo, las ruinas de Guatemala son espantosas y sin ejemplo en la historia americana. Quezaltenango, San Pedro y San Marcos vinieron a tierra sin quedar nada en pie: las Autoridades se establecieron debajo de los árboles después del desastre. Veinte fueron las poblaciones arruinadas; pero las tres primeras fueron totalmente destruidas. En Quezaltenango se abrió la tierra y se tragó cuatro manzanas de casas, no pudiendo pasar de un lado a otro. La ciudad había crecido en extensión, lujo y vicios. Por segunda vez escribieron los periódicos contra la visita del señor Arzobispo barbaridades y blasfemias, amenazándole. Anunció la visita canónica. Entonces el jefe político embriagó a las turbas, y salió por las calles gritando mueras, arrancando los arcos y rasgando las cortinas con que se adornaban las calles por donde debía pasar; se acumularon piedras en distintos puntos para apedrear al Prelado. Se hallaba el señor Arzobispo en Totonicapan, cuando recibió aviso de lo que se preparaba en Quezaltenango, suplicando a Su Señoría Ilustrísima se dignase retardar su entrada, mientras se calmaban aquellos desalmados. Esto sucedió el 17 de Mayo, el 18 envió a su secretario a Quezaltenango a inspeccionar el campo, y lo recibieron con una lluvia de piedras y denuestos y si no huye a todo escape, lo matan. El mismo día a las ocho y media de la noche, la ciudad impía había desaparecido, porque un terremoto espantoso de trepidación y oscilación echó a tierra los palacios de piedra canteada, la soberbia Penitenciaría (cárcel), los templos y las casas; nada quedó en pie, y lo poco que quedó en pie, lo demolieron porque era un peligro. Las primeras noticias dijeron que los muertos eran 500; las segundas, 8.000; las terceras, que pasaban de 15.000 sólo en Quezaltenango. En San Marcos cayó hasta la estatua que acababan de erigir a Barrios. Item: la Liga Anticlerical se había

instalado en Quezaltenango la vispera del desastre. En la Antigua no hizo tantos estragos el terremoto.

Diga, amigo, si aquí no se ve la mano de Dios. Nueve días después el señor Arzobispo visitaba las ruinas de Quezaltenango, y con lágrimas en los ojos repetía estas palabras: "Ubi sunt qui quaerebant te?"

Omite lo restante de la carta por referirse á noticias particulares de personas amigas por quienes le preguntaba en mi anterior.

## Regionales

### Vinaroz

Los pescadores están haciendo su agosto, pues mucho pescado, en particular merluzas y salmonetes, se vende á precios elevados á los acaparadores que surten los mercados de Barcelona y Madrid. Para el consumo de esta localidad queda el más malo, vendiéndolo también muy caro.

Los labradores están contrariados por no poder sembrar por falta de sazón en las tierras.

El alumbrado eléctrico, que con tanto éxito principió á iluminar esta ciudad, es hoy tan deficiente, que la mayoría de los consumidores quieren rescindir sus contratos si prontamente no mejoran las condiciones. Las causas son varias: la primera es falta de agua para alimentar la turbina; la segunda averías en el canal más o menos intencionadas, y la tercera acaso escasa competencia en los empleados, quienes por abonarse escasa remuneración, no pueden ser buenos electricistas.

Los vinos en venta son pocos y por ello sube el precio cada día.

La cosecha de aceite casi nula y el que se recoje no es de muy buena calidad por estar agusanado.

### La Jana

El miércoles último se celebró la feria en la Jana, y días antes comenzaron á llegar cuadrillas de jitanos con objeto de hacer ventas y cambios de las caballerías, casi todas inservibles, que conducían.

Por rivalidades del oficio tuvieron un fuerte altercado, llegando á agredirse mutuamente, y al intentar sepparrarlos y restablecer el orden el alguacil de dicho pueblo, fué recibido á tiros, hiriéndole una bala en el pecho, tan gravemente, que le produjo la muerte casi instantáneamente. De los camorristas resultaron heridos dos, uno en la cabeza, grave, y el otro en la garganta, muy grave también. El juez municipal empezó á instruir diligencias hasta la llegada del de instrucción, procedente de San Mateo.

Hay cuatro presos, pero el presunto matador del alguacil desapareció sin que hasta ahora haya sido habido, apesar de los esfuerzos de la Guardia civil que va en su busca.

### De Tivisa

La inauguración de la feria de ganados que acaba de celebrar la importante villa de Tivisa y que oportunamente anunciamos en nuestro periódico, ha tenido un resultado maravilloso y decimos maravilloso si se tiene en cuenta que es una feria de nueva creación, de modo que ha superado á los cálculos que había hecho el Ayuntamiento.

Ha sido tal el concurso en dicha feria que se han presentado más de 12.000 cabezas de ganado lanar y cabal, haciéndose transacciones por más de 7.000, pues se han vendido los carneros de 26 á 30 y 31 pesetas; ovejas de 25 á 27 y machos cabríos de 28 á 30 y 31 pesetas, presentándose

se una partida de estos últimos que se cotizaron á 50 pesetas, y carneros una partida extra á 38.

La animación ha sido extraordinaria y puede desde luego afirmarse que dicha feria ha sido de las más concurridas de la provincia de Tarragona, pues debido á la iniciativa del Ayuntamiento y cooperación del vecindario no se ha escaseado medio alguno para que los ganaderos tuvieran un punto de reunión donde han podido hacer buenas compras.

## NOTICIAS BREVES

En la Exposición internacional de productos alimenticios celebrada en Turín, ha sido concedida á la sección de vinos españoles la copa de honor, que se disputaban las secciones análogas de Francia é Italia. Conviene hacer constar que en el jurado no había ningún español, y únicamente hemos tenido en Turín, durante la Exposición, la representación oficial de nuestro cónsul. El premio fué, pues, acordado por extranjeros, lo cual le avalora sobremanera, fundamentándose su concesión en que los vinos españoles formaban en conjunto una demostración de riqueza etnológica sin rival.

—A 4.000 pesetas ascienden las pérdidas materiales ocasionadas por un incendio ocurrido en Puntafaja hace pocos días. El viento favoreció la combustión de las humildes viviendas destruyendo por completo la barriada y perdiendo sus moradores cuanto poseían.

—Se conocen algunos pormenores acerca de la excursión aerostática verificada estos días por el vizconde de Le Vaulx y don Jaime de Bómbon con objeto de estudiar el eclipse de sol y hacer algunas observaciones científicas.

El tiempo se presentó lluvioso, impidiéndoles llevar á cabo las observaciones que proyectaban.

Pasaron en el globo la noche del 30 al 31.

Ambos expedicionarios han vuelto á tierra acatarrados.

—En Chicago acaba de fundarse un club muy original.

En él se admite á toda clase de caballeros casados con la condición de que lo han de estar con sus viudas; si se casan no han de hacerlo más que con viudas.

El *Widock's Club* que así se llama, no tiene, según se ve, más objeto que proteger á la viuda desvalida.

He aquí un dato elocuente publicado por Mr. James Fox Wilson en el último Congreso sobre el descanso dominical:

"Existen en España tres países en los que el tráfico de pequeña velocidad ha sido casi suprimido por completo los domingos; resultando que los accionistas de las Compañías de ferrocarriles de dichos países no solo no han perdido con aquella cristiana medida, sino que han salido, por el contrario, gananciosos, con relación á los beneficios obtenidos anteriormente."

—La caja de caudales de la empresa de tranvías de la Corte, ha sido robada.

Contenía 15.000 duros en metálico y billetes, que fueron sacados del Banco Hipotecario de España para pagar al personal de la Compañía.

Para efectuar el robo, los ladrones arrancaron una reja de hierro, llevándose la y sustituyéndola por otra de madera pintada.

—Dos de las tumbas más visitadas

en el cementerio de Barcelona, han sido la del Dr. Robert y la del ilustre vate catalán Mossén Cinto, como familiarmente se le llamó en vida.

—Leemos en un diario de Barcelona:

"Por la mañana estuvo el alcalde Sr Amat, y visitó también el Cementerio civil, en ocasión en que se colocaba una cinta roja en un triángulo de enredaderas y crisantemas naturales que ayer fué puesto sobre la lápida que cierra el nicho del anarquista Pallás.

Esta cinta, que lleva en letras plateadas la siguiente inscripción: "Llor á los mártires de Montjuich, fué quitada anoche del mencionado triángulo.

Hubo, por lo visto, quien protestó del hecho, y se dispuso que la cinta fuese nuevamente colocada."

## Mezclilla

### Para perforar el vidrio

En el sitio donde se desee efectuar el agujero, se aplica un pedazo de arcilla ó de masilla de vidrieros bordeando el diámetro que se desee perforar. Una vez seca, llénese con una pequeña cantidad de plomo fundido. Cuando este se ha solidificado, basta un ligero golpe seco para que se desprenda un pedazo de vidrio del diámetro del plomo.

—Niño: ¿quién crees tú que es más viejo, tu abuelo ó tu hermanito?

—Mi hermanito.

—¿Por qué?

—¡Tomal! Porque mi hermanito tiene ya un diente y mi abuelito no tiene ninguno.

—U cabalero entra á ver un cuarto bajo que está desahogado.

—Doce mi reales—le dice el portero.

—¡Doce mil reales un cuarto tan bajo y tan pequeño!

—Advierta el señorito que en la casa hay ascensor.

## CRÓNICA

De buena gana hubiéramos puesto punto final al incidente de los papeles acatarrados del Museo si el *Diario*, en otra hora, en su número del viernes no hubiese echado la cosa á perros, dejándola peor que estaba y obligándonos á pedirle una explicación categórica.

Lo de procurar el desarrollo de aquella importante dependencia es cosa que de tiempo entra en nuestras miras y deseos más íntimos, y para coadyuvar á ella no necesitamos estímulos y acicatamientos ajenos.

Dejemos aparte eso que nadie ha de disputarnos, como no sea por pura mala voluntad, por traicionable espíritu de oposición sistemática ó cediendo á impulsos de una monomanía imperante incompatible con todos aquellos que no se rindan á discreción ante los caprichos del caciquismo.

Eso aparte, vea el *Diario* de sacarnos de dudas y recelos, cantando claro, cuanto quiera, y ahondando hasta no poder más y diciendo lisa y llanamente lo que supone saber y se calla, no sabemos porque razón.

Aunque hay de sentirlo, y sufrir en ello un verdadero pesar, cante el *Diario*, porque de lo contrario EL EBRO queda bajo la presión de una amenaza que no podemos ni debemos

digerir y á merced de las suspicacias del público que puede adivinar tras del último suelto del *Diario* una de sapos y culebras que maldita la gracia que nos hace.

Sébase de una vez si cuanta intervención directa ó indirecta ha tenido EL EBRO en el zarandeado asunto del Museo le honra y acredita, ó si por desgracia debe ser para nosotros motivo de vergüenza y vilipendio.

Vengan los cargos con valentía ó la justa reparación con el desvareamiento de las reticencias estampadas. Es cuestión de honor.

.. Ayer á las doce del día y con las formalidades de rúbrica, tomó posesión del Juzgado de primera instancia de este partido D. Faustino Alonso Sánchez Arcilla.

Reciba nuestro saludo el nuevo representante de la justicia.

.. La Diputación provincial de Tarragona, en cumplimiento de acuerdo adoptado, ha redactado una instancia pidiendo la instalación en dicha ciudad, de una fábrica de tabacos.

.. El Juez de primera instancia de Huesca, llama á los que se crean en derecho á heredar los bienes de la difunta doña Antonia Llaquet Berge, natural de La Cénia.

Y el de instrucción de Albocácer, cita, llama y emplaza al procesado José Suñé Vilanova.

.. El 15 del actual vencerá un trimestre de la Deuda amortizable al 6 por 100, correspondientes á los cupones números 6 de los títulos de la emisión de 1900 y 2 de las Carpetas provisionales de la de 1902 y los títulos de la expresada Deuda y emisiones amortizadas en los sorteos verificados el día 15 del pasado Octubre, cuya relación nominal por series aparece inserta en la *Gaceta de Madrid* correspondiente al 22 del mes próximo pasado, la Dirección general, en virtud de la autorización que se le ha concedido por R. O. de fecha 3 Octubre del año actual, ha ordenado que desde 1º del corriente se reciban por la Delegación de Hacienda de esta provincia los referidos cupones y los títulos amortizados de la citada Deuda y vencimiento.

.. Relación de los individuos pertenecientes al primer batallón del regimiento de Infantería de España, cuyos alcances pueden reclamarse del jefe de la Comisión liquidadora residente en Cartagena:

### SOLDADOS

Juan Abelá Giner, de Santa Bárbara, 167'05 pesetas.

Antonio Cardot Casas, de Tortosa, 108'40

José Ferrer Vale, de Santa Bárbara, 154

Miguel Montaña Montañé, de Ascó, 107'50

.. El viernes próximo pasado tomó posesión de la dignidad de Abad de San Ildefonso nuestro distinguido amigo el Dr. D. Mariano Herrera.

Agradecemos en el alma la invitación que para dicho acto recibimos oportunamente.

.. Durante el día ha caído sobre esta ciudad una lluvia más que regular, la cual ha de resultar seguramente muy benéfica para nuestros campos, atendiendo á que la sazón en este tiempo viene muy á propósito para poder efectuar la siembra.

.. Como es sabido, S. A. la Infanta D.ª Paz ha tomado parte en los actos de la peregrinación española.

Hablando afectuosamente con varios ilustres peregrinos y recordando con elogio la visita al Colegio español de vacaciones eclesiásticas, institución que honra verdaderamente á

# Consultorio Médico-Quirúrgico de JOSÉ MATHEU

Horas de consulta: de 11<sup>ª</sup> a 1 y de 5 a 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

nuestra España, y á Tortosa decía á su excelente Director:

“Si algún hijo mío siente vocación sacerdotal, lo enviaré á estudiar al Colegio español.”

La guardia civil ha detenido á un sujeto llamado José García Flores, autor de un hurto de veinticinco sacos efectuado en la estación férrea de esta ciudad.

Se le ocuparon unas tenazas y una lima de acero.

Recordamos á los reclutas en depósito, con licencia ilimitada y de la reserva, que todo este mes es tiempo hábil para presentarse con sus pases en la Alcaldía á pasar la correspondiente revista anual que preceptúa la vigente ley de reclutamiento.

Del distinguido escritor católico y regionalista D. Lorenzo Balanzó, hemos recibido su última producción dramática intitulada *Bona Llevor*, de la cual hablaremos en su día en la sección bibliográfica.

Gracias mil por la fineza de nuestro buen amigo.

## Curiosidades

### La rabia

Esta terrible enfermedad no es, desgraciadamente, patrimonio de la raza canina, pues todos los animales domésticos pueden padecerla, presentándose en cada especie con caracteres diferentes.

En el gato, por ejemplo, desaparece toda señal de domesticidad. Los maullidos son espantosos; el animal salta en todas direcciones y se agarra á todo lo que se mueve. Afortunadamente la parálisis mata rápidamente al gato rabioso.

La rabia del caballo es bastante rara, y sólo se produce por la mordedura de un animal rabioso.

Empieza la enfermedad en el caballo por un estado de enervamiento. Se le ve escarbar el suelo y rascarse en la pared; su marcha es irregular; su relincho ronco, y la degución de los alimentos se le hace imposible. Poco á poco el animal se hace más impresionable é intenta morder.

La muerte ocurre, como en los otros animales, por la parálisis.

En el buey la rabia es agresiva, intenta morder y precipita sobre las personas. La presencia de una gallina basta para provocar accesos furiosos en este animal. Igualmente en este caso sobreviene la muerte por parálisis.

También el cerdo, aunque sean raros los casos, puede contraer la rabia. Cuando la padece se hace agresivo y se arroja sobre el hombre y los animales, pero no intenta morder.

En los carneros se observan los mismos síntomas que en la raza bovina; se hace agresivo é intenta morder.

**Despertador improvisado**

He aquí la manera de reemplazar el despertador cuando se tiene que madrugar, según nos dice un periódico de Asgel:

“Se toma una bujía ordinaria, y en la se marcan longitudes iguales al diámetro de una moneda de diez céntimos. Cada división de ésta durará ardiendo una hora, con una aproximación de tres minutos. Se cuentan tantas divisiones de éstas como horas han de transcurrir hasta la en que se quiere levantar, y en la línea correspondiente se clava un alfiler, calentando previamente la punta para que entre fácilmente. En la cabeza del alfiler se cuelga un objeto de hojalata, dejándolo suspendido desde una mesa ó la chimenea, de manera que, cayendo de alguna altura, produzca ruido.

Se enciende una bujía, y transcurridas tantas horas como divisiones se han marcado, el alfiler queda sin sujeción, y el objeto de hoja lata cae desde su altura con estrépito sobre el suelo, despertando al dormido.

El medio es ingenioso y utilizable por todos aquellos que no tengan el sueño á prueba de cañonazos.”

### Bastón eléctrico

Entre las modernas aplicaciones de la electricidad figura la de un bastón que lleva en el puño una lámpara incandescente, dispuesta siempre á funcionar, la caña está hueca y contiene un líquido destinado á excitar una pila al bicromato de potasa; cuando se quiere obtener la luz, basta con invertir la posición natural del bastón; de ese modo el líquido se pone en contacto con la pila, con los electrodos, y la lámpara se ilumina instantáneamente.

Para los trasnochadores es este un aparato de gran utilidad para subir las escaleras, y también debe serlo para los caminantes, porque además de servir el bastón de apoyo, pueden usarlo para alumbrar el camino, las noches que la luz de la luna no les acompaña en el trayecto que hayan de recorrer.

## La Galerna

Inmenso torbellino del Ecuador avanza parabola gigante trazando sobre el mar; las olas por cimientó, por capitel las nubes, rota columna errante que gira sin cesar.

¿Del templo de la muerte eres d. shecha ruina?

¿Quién destruyó tu fábrica?

¿Quién te hizo al mar caer?

¿Qué tempestades cuajas en tus hirvientes senos?

¿De que furoros nutres la esencia de tu ser?

—

¿De nuestra vieja Europa á castigar los crímenes te empuja desde el cielo, la cólera de Dios?

¿De qué nuevo deicida de cuál apóstol Judas, de qué Cafn sangriento vienes, galerna, en pos?

¡Sobre la costa brava de nuestro mar cantábrico tus espirales bárbaras miro flotar al fin! Mas ¿dó el crimen, dó el monstruo? Lo busco y no lo veo; que entre esta pobre gente ni hay Judas ni Cafn.

Humildes pescadores que buscan el sustento de mísera familia cruzando el golfo van. ¿Es crimen por ventura, ganar para sus hijos en las sa obres ondas, con el trabajo, pan?

—  
Pues á ellos busca el monstruo fantasma de los mares: contra ellos á galerna desata su furor ¡Ay de la debil barca! Y en la desierta orilla ¡ay de la pobre viuda del pobre pescador!

—  
El pie sobre la arena, ante la mar rugiente, alrededor sus hijos, ¡mirando ya sin ver! ¡Quizá al agua salobre qu sa ta á su mejilla le trae la última lágrima del que no ha de volver!

—  
¡La mente se confunde! ¡De la galerna el giro envuelve el pensamiento y se lo lleva en pos! Que la razón, en estos de la materia crímenes, cayera en la locura si no pensara en Dios.

J. E.

## TELEGRAMAS

### Interpelaciones

Se decía esta tarde que es posible que en la primera parte de la sesión de mañana en el Congreso esplane el Sr. Lorens su anunciada interpelación sobre asuntos de Gracia y Justicia.

Aunque se cree probable, no se consideraba seguro que el Sr. Nocedal formule sus preguntas anunciadas al Gobierno, que han de dar motivo al planteamiento de un debate político, porque no sabe de cierto si el Sr. Sagasta podrá asistir ó no á la sesión del Congreso de mañana.

En caso de que el jefe del Gobierno no pueda concurrir á la Cámara, el Sr. Nocedal esplanará su interpelación el martes á primera hora.

Como hemos dicho anteriormente, créese probable que el presidente del Consejo asistirá á la sesión; pero como en los centros ministeriales no se sabía con seguridad si asistiría, ha surgido la duda que consignamos.

En la orden del día del Congreso para mañana figuran, las interpelaciones del señor marqués de Lema sobre enseñanza, y del señor Prado y Palacios respecto del problema agrario, y el dictamen relativo á la mezcla del aceite con el pimentón.

Se cree que mañana podrá pasarse á votación el voto particular del señor conde de A bay.

El Sr. Moret expondrá la opinión del Gobierno.

Los diputados murcianos creen que el ministro de la Gobernación declarará la cuestión libre, para que cada uno pueda emitir su voto con arreglo á conciencia.

### Agresión

Valencia 2. - En el pueblo de Algimez un grupo de exaltados apedreó ayer noche la procesión del Rosario cuando pasaba por la calle de San Antonio.

Resultaron rotos varios faroles del alumbrado público.

Los revoltosos apalearon luego á los devotos.

En vista de tal estado de cosas el cura ordenó que se disolviera la procesión.

Hoy el pueblo de Algimez se encuentra tranquilo.

La guardia civil está practicando diligencias en averiguación de quienes puedan ser los autores de tan salvaje hecho.

## APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta. Ganarán del primer día.

Zapotería de JOSE MARRO Plaza del Hospital, núm. 6 TORTOSA

Gran surtido de calzado de toda clases á medida, proporcionado para piés delicados á precios reducidos.

Clínica operatoria P. Caval'er Mengual

Ha trasladado su despacho á la calle de Buenaire, núm. 10, (casa Caro).

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

## A. OLIVERES

MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París

En-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos

del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Frances, Pral. TORTOSA.

# Máquinas SINGER para coser

EN TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

REUS

Calle Menterola, 40

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Año 14

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejándole así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y señoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

## MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinarez Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Revertet en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el agua de Mont-errat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PSETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.

## Carne Líquida del Dr. Greus

PEPTONÍFERA Y PRÓTÓGENA Y DIRECTAMENTE ABSORBIBLE Y ASIMILABLE

es el mejor alimento

Brindamos con este nuestro producto tanto a los doctores que hayan de cumplir la indicación de sostener o fortalecer a algún organismo enfermo o empobrecido, como a los debilitados, por sea cual fuere la causa, pues es un restaurador de primer orden y un reparador pronto y enérgico que contiene todos los principios solubles que la carne cede al caldo, y los insolubles como la fibra muscular, base de las más ricas magras, solubizados y transformados como por la digestión normal.

Dos beneficios realizarán los que usen nuestra carne líquida, economizarán algún dinero y emplearán un producto tan bueno como el que se tenga por el mejor, pues sin género de duda la CARNE LÍQUIDA del Dr. GREUS es tan buena como la mejor y la más económica.

Estos productos, que han merecido al Dr. GREUS una medalla de oro en la Exposición Internacional del Trabajo últimamente celebrada en París, se expenden en la farmacia y laboratorio del Dr. GREUS, plaza de Santa Catalina, 4, y calle de Peris y Val-ro (antes Paz), letra N, VALENCIA, y en TORTOSA D. Enrique Carpa y en todas las farmacias bien surtidas.

## ¡INCREDIBLE VERDAD!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre a su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan a quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos, Gran Premio en la Exposición de París.

Anillo para caballero, oro y brillante.	50 pesetas
Idem para id., brillante muy grueso.	100 "
Alfiler idem id.	25 "
Alfiler idem id. (brillante muy grueso).	50 "
Anillo para señora ó señorita, idem id.	25 "
Pendientes (par) para señora, idem id.	25 "
Idem para señora, idem id.	50 "
Idem para id. (brillantes gruesos).	100 "
Idem para niñas (verdadero regalo).	25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificada y declarada mercancía para toda España e Islas

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo lo no adoptado que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes., AM: Alaska G. A. Bu- yas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo y Rvmo Sr Arzobispo de Sevilla.

Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo a más.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

## WERTHEIM

Se recomienda la máquina Oscilante A para familias para coser y bordar.

CATALOGOS GRATIS

Sucursal en Reus.—Mayor, 7.

Representante en Tortosa.—Zapatería-Moreno, Plaza Catedral

## Gastrófilo universal del Dr. Greus

ES EL MEJOR REMEDIO QUE PUEDEM Y DEBEN TOMAR

los enfermos del estómago

Así lo afirman cuantos lo han usado y usan, pues cura seguramente y sin molestias, y por modo maravilloso y como mágico las enfermedades gastrointestinales y muy particularmente las del estómago, tales como los dolores, hasta las más fuertes gastralgias, las acedías ó agrios, incluso las hipecloridias más acentuadas. La pesadez y dificultad de las digestiones, lo mismo cuando ocasionan vómitos que cuando determinan diarreas, ó por el contrario, estreñimiento pertinaz, así como también las dispepsias de todo género, los catarros del estómago y los intestinales y hasta la dilatación y la úlcera del estómago. A esto responde sin duda su popular y gráfico nombre de **Polve magico del estómago**, que a la vez que pregona y acredita la importancia y estima en que se le tiene, atestigua que es la única fórmula práctica a que debe acudir todo dispéptico, todo enfermo del estómago que quiera curarse sus dolencias seguramente y sin molestias.